II. L'aveugle de naissance n'est pas seulement la figure de l'humanité; il représente aussi l'état de chaque homme en particulier; car il y a diverses sortes d'aveugles spirituels. Il en est qui tiennent les yeux fermés de peur de voir clair : et parce qu'ils aiment mieux se regarder eux-mêmes dans les illusions de l'obscurité que sous les rayons de la vérité, la lumière les blesse et les importune. Il en est d'autres qui déda gnent de s'éclairer quand la vérité ne leur est point off rie par des bouches éloquentes; ils reponssent les instruments humbles; il leur faut des flambeaux brillants. Ceux-là oublient que le Seigneur se plaît parfois à se servir d'un peu de boue pour gnérir les aveugles; et ils ne comprennent pas que la lum ère est l'auréole de l'humilité.

Donc si nous sommes des lumières par rapport à ceux que nous instruisons, considérons-nous néanmoins comme un peu de boue entre les mains de D'eu. Et si, aveugles nous-mêmes, les autres nous instruisent, dussent-ils n'être que de la boue, considérons-les comme des lumières. L'humilité attire d'en haut les rayons lumineux, comme le miroir con ave regoit et reflète le soleil.

LETTRE ENCYCLIQUE DE S. S. LEON XIII

Aux Archevêques, Evêques, au Clergé et à tous les Catholiques de France, (Suite).

—Mais quant aux sociétés purement humaines, c'est un fait gravé cent fois dans l'histoire, que le temps, ce grand transformateur de tout ici-bas, opère dans leurs institutions politiques de profonds changements. Parfois il se borne à modifier quelque chose à la forme du gouvernement établie; d'autres fois, il va jusqu'à substituer aux formes primitives, d'autres formes totalement différentes sans en excepter le mode de transmission du pouvoir souverain.

Et comment viennent à se produire ces changements politiques dont Nous parlons? Ils succèdent parfois à des crises violentes, trop souvent sanglantes, au milieu desquelles les gouvernements préexistants disparaissent en fait; voilà l'anarchie qui domine; bientôt l'ordre public est bouleversé jusque dans ses fondements. Dès lors une nécessité sociale s'impose à la nation; elle doit sans retard pourvoir à elle même.